

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. . . 0'25 pesetas.
Fuera, trimestre 1 id.

Número suelto 5 cents.



LA LEALTAD

SEMANARIO POLITICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Canalejas, 41
La correspondencia á la Redacción
Anuncios y comunicados á
precios convencionales.



DESPUÉS DE LA LUCHA

Reflejar aquí los comentarios de la opinión que unánimemente, califica de triunfo del partido conservador y fracaso de la avaricia y la soberbia el resultado de la lucha electoral del domingo, sería envanecernos y seguir los procedimientos de nuestros adversarios, que constantemente criticamos y combatimos. Del fallo libre y espontáneo que el domingo último pronunció la opinión illicitana, no hemos de hacer vano plumaje para adorno de nuestra vanidad; de él sólo tomaremos lo que significa confianza en nosotros, para fortalecernos en el cumplimiento del deber.

Hay algo, sin embargo, que nos llena de satisfacción y orgullo; ha habido en la lucha del domingo algo loable, cuyo honor reclamamos para nuestro partido; y es, haber realizado en Elche, por vez primera, una elección sin amañes ni chanchullos, donde ha sido garantizado y respetado el derecho de todos, desde el de los jaimistas, hasta el de los socialistas.

Bien sabemos que en buenos principios de justicia no tiene mérito alguno que la legalidad resplandezca en la elección; pero aquí, donde estábamos acostumbrados al robo de los ocho colegios, al apaleamiento impune de los electores en la Plaza Mayor, á la falsedad y el amaño en el nombramiento de presidentes y adjuntos, al vergonzoso pucherazo y al dulce *pasteleo*, tiene una gran importancia y un mérito indiscutible que haya salido de las urnas la verdadera aspiración popular. Y esa importancia y ese mérito, son aún mayores, si se tiene en cuenta que de la legalidad estricta y resplandeciente de las elecciones, han gozado y aun abusado, también los muñidores de 1911 y 1913. A ellos corresponde la única nota discordante que se dió el domingo.

Nosotros estamos satisfechos de nuestro triunfo y declaramos aquí, que lo estamos también del triunfo de los adversarios nobles. No tenemos afanes absorbentes, ni queremos como otros, ser únicos en todas partes; lealmente, sinceramente deseamos que el progreso de nuestro pueblo, el mejoramiento de to-

das sus clases, sea producto de la colaboración noble y desinteresada de todas las fuerzas políticas de Elche, sin excluir ni mucho menos á la clase proletaria, á cuya representación en el Municipio saludamos, congratulándonos de su triunfo y deseando que sea un fiscal recto é imparcial para las administraciones de todos.

Otra declaración hemos de hacer con respecto á los electores que no nos concedieron su confianza. Hemos visto con pena, con verdadera desilusión, que de un partido, que en estos momentos no sabemos si existe aún ó ha sumado sus fuerzas al partido liberal, ha salido la primera represalia dejando cesante á un guarda de la Comunidad de Labradores por el enorme delito de haber cumplido con su deber, desempeñando el cargo de adjunto de la sección tercera distrito primero, en cuyo distrito, como todos saben, hemos sido vencidos por cinco votos.

Protestamos desde el fondo de nuestra alma de esas represalias y de que se haga esa política desde la Comunidad de Labradores. Ese guarda es un hombre honrado que ha cumplido con su deber, y emplear con él las represalias, es volver al odiado caciquismo.

Nosotros respetaremos á los electores que no nos dieron sus sufragios, y sin distinguir ideas ni tendencias, estamos dispuestos á cumplir á la Agrícola Illicitana y á todos los labradores, las promesas que les hicimos antes de la elección.

EL COLMO DEL DESAHOGO!

Todos sabíamos que en las pasadas elecciones había sucedido como en todas, coacciones, amenazas, falsedades y todo ese cúmulo de porquerías que suelen acompañar estos actos políticos, pero imperando el buen sentido y anteponiendo, la mejor paz y armonía para nuestro querido Elche, se había obtado por que acabara la contienda con la mayor paz y tranquilidad entre todos.

El resultado final de la lucha,

no pudo probar más patentemente la legalidad de la elección, por cuanto, quizás por la primera vez en Elche, se vió que la situación obtuviera de las urnas la minoría de los concejales.

En cambio, las mayorías las obtuvieron, los liberales, los sansanistas, los socialistas y los tradicionalistas.

Creo no pueda darse una nota más patente de legalidad y de justicia.

Peró en esta contienda, ocurrió una cosa casi inverosímil, y que debió causar hondo disgusto al jefe de los liberales Sr. Gómez, pues el partido liberal debió obtener en justicia cinco puestos en la elección, si todos hubieran acatado sus órdenes, pero salta á la vista que las picarescas artimañas del Sr. Sansano, truncaron lo acordado, y que este obtuviera más número de concejales que dicho Sr. Gómez, puesto que este obtuvo tres de estos.

Esto produjo como era consiguiente el natural disgusto entre los liberales, por más que estos confían con la fusión del señor Sansano y los suyos y esto podrá calmar el consiguiente disgusto.

Peró por lo que después se ha visto, el Sr. Gómez no puede, ó no quiere poner confianza alguna con el Sr. Sansano por su quebradiza conducta política y al día siguiente de la elección, que según todos fué la más legal conocida en Elche, formula protestas, peró solo en las secciones donde fueron derrotados sus candidatos.

Para ello se empeña en atribuir á los conservadores maneos y recursos ilegales, que estos no emplearon.

Esto ha dado pie á que los conservadores que tenían en cartera mil atropellos cometidos por los gomistas, esperanzados con su triunfo político, se resuelvan á sacar á colación sus atropellos, para recurrir contra las ilegalidades y coacciones en los colegios en donde aquellos triunfaron.

Nunca se vió en Elche una tan gran desaprensión política, como nunca se conoció una tan menguada traición, pues si el Sr. Sansano se hubiera ajustado á lo pactado, según se asegura de público, las cosas hubieran salido bastante ajustadas á la legalidad y á lo pactado, por que los conservadores no podían desconocer, que agrupadas todas las fuerzas que presentaron ba-

talla contra ellos, apenas si podrían sacar á flote las minorías.

Ya puede comenzar el Sr. Gómez á conocer la política de sus aliados.

Ahora bien, ¿debían los conservadores permanecer con los brazos cruzados ante una vileza política de esta naturaleza?

No era lógico, ni político, y reconociendo todos los hechos escandalosos, todas las tentativas de usurpaciones y atropellos puestos en práctica por los gomistas, han llevado su correspondiente protesta á la Junta del Censo, la cual se cursará junto con las otras, llegará donde las otras lleguen y se resolverán las dos por el mismo criterio, á no ser que el dicho Sr. Gómez tenga en su poder la decisión de todos los tribunales que han de entender en estos asuntos.

Calma pues que á todos nos llegará su hora.

UN RETO

Sr. Director de LA LEALTAD.

Muy distinguido señor mío: Acogiéndome á su amabilidad me permito remitirle el siguiente suelto, cuya publicación le ruego con la mayor solicitud.

Le saluda afectuosamente y queda suyo afectísimo S. S.

q. e. s. m.

FERNANDO FENOLL.

A José Vives Vives

En contestación al artículo publicado en su periódico *Trabajo* para condenar la agresión de que hice objeto á Sansano, así como en ratificación solemne de mis manifestaciones, insertas en el último número de *Gente Joven*, acerca de su conducta desleal con el partido socialista á que pertenece, tengo la honra de retarle á discusión pública con el fin de examinar, y sostener por mi parte los conceptos siguientes:

1.º Su absoluta falta de capacidad política y administrativa como político en los asuntos públicos.

2.º La perfidia que inspiró el artículo de *Trabajo* en que se me combatía rudamente por haber agredido á Sansano.

Y 3.º Su traición al partido socialista.

No por caberme la completa seguridad de que rehuirá medrosamente el acto de controversia á que le invito, quedo menos obligado ó relevado en absoluto del deber de desenmascarar á usted publicamente.

FERNANDO FENOLL.

CAMALEONES POLÍTICOS

El popular concejal Sr. Fluxá, cuya seriedad política todos conocen en Elche, ha hecho declaraciones en la última sesión del Ayuntamiento, diciéndonos que estaba indentificado con la política seguida por el Sr. Sansano, caudillo que fué de los democratas, republicanos, reformistas é independientes hasta el viernes, en que le oímos decir que era liberal del Sr. Gómez.

No nos sorprende el cambio de postura adoptado por el Sr. Sansano, ni nos ha extrañado á nadie la declaración del consecuente y leal político Sr. Fluxá.

Lo que nos admira es la facilidad con que ciertos hombres, que se tienen por serios y formales, cambian de color político. Teníamos descontado ya, desde hace mucho tiempo que el señor Fluxá era *sansanista*; lo que no esperábamos es que se dijera liberal del Sr. Gómez, al que tanto ha difamado, censurando todos los actos públicos del que ahora reconoce por su jefe.

¡Lo que cambian los tiempos, y cuántos comentarios podríamos hacer aquí de la conducta política del excañejista, exconservador y liberal ultimamente por un actá de concejal! Porque el Sr. Fluxá que debió hacer declaraciones *sansanistas* hace algunas semanas, no lo ha hecho hasta saber que sus amigos los conservadores lo habían eliminado de la candidatura de su partido y tener la seguridad de que había salido triunfante en la lucha electoral última, por los votos de los señores Gómez y Sansano.

Y es lo que dirá el Sr. Fluxá: Lo importante es ser concejal, aunque para ello tenga necesidad de cambiar de color político todas las semanas.

¡Hombres como el Sr. Fluxá, que en tan poco tienen su seriedad política y su honorabilidad merecen el calificativo de desheales, por pertenecer á la gran familia de los camaleones políticos!

Y no va más... por ahora.

AYUNTAMIENTO

Con una asistencia poco frecuente, puesto que asistieron veintitres

concejales, se dió comienzo á la sesión á las diez cincuenta minutos.

Leída el acta de la anterior fué aprobada.

Seguidamente se dió cuenta del despacho ordinario, sin que ocurriera nada de particular.

Terminado este punto, pidió la palabra el concejal Sr. Fluxá para manifestar que, si bien ingresó en el Municipio bajo la jefatura del entonces jefe local de los conservadores Sr. Ganga, hoy se separaba de ella, ingresando en el grupo político que acaudilla el Sr. D. Vicente Sansano.

El Ayuntamiento se dió por enterado.

Seguidamente pidió la palabra el señor Sansano, manifestando que, desde aquel momento, el grupo de concejales que le reconocen como jefe, ingresa en el partido liberal que preside D. Manuel Gómez Valdivia.

El Presidente Sr. Mollá se congratula que el Sr. Sansano ingrese por fin en un partido monárquico.

Seguidamente el representante en el Municipio de la minoría liberal, pronunció un discurso lleno de alagos y plácemes por este hecho. (Hecho que se le puede indigestar).

Terminado este acto, hizo uso de la palabra el concejal y teniente de alcalde Sr. García, para protestar del hecho ocurrido la noche antes, en la que, uno de los municipales vestido de paisano, agredió al Procurador de los Tribunales y candidato que se presentaba en esta elección con caracter liberal señor Aznar, sin que se pusiera en claro las causas que pudieran motivar esta agresión.

El Sr. Mollá, manifestó que, tan pronto llegó á su conocimiento este hecho, ordenó quedara suspenso en su cargo de guardia municipal el aludido guardia municipal.

También se denunció al municipal Matías Pizana, y este según se dice, está dispuesto á probar ante los Tribunales que su acusación es absolutamente falsa, pues supo el hecho, como muchos, después de ocurrido.

Otros concejales liberales ahondan bastante sobre este particular, como si todo Elche no supiera, desde muchísimos años, que casos como este han sido muy frecuentes y no pueden cargarse por nadie á una política especial ó determinada.

Para ello basta con recordar un hecho que presencié el que esto escribe, sobre un caso parecido.

Era á la sazón Alcalde D. Juan Cortés Agramunt, respetabilísima personalidad, y como es consiguiente se le denunciaron algunas incorrecciones y desafueros de esta clase de empleados, á las cuales quejas solía contestar algunas veces: «Tienen razón, conozco algunos hechos, pero bastante he procurado encontrar para esos cargos hombres con el grado de bachiller y no lo he podido conseguir nunca.»

Y eso mismo debemos mirar todos, á parte de que la autoridad

debe reprimir y castigar, estos desafueros.

Aquí terminó la sesión á las doce menos cuarto.

49.811

En el domicilio social de la Cruz Roja, se expenden participaciones del número arriba indicado para el sorteo de Navidad, que tendrá lugar en Madrid el día 22 del próximo mes de Diciembre.

Los beneficios que se obtengan en la venta de papeletas, quedarán á beneficio de la Casa de socorro que en Elche tiene establecida la benemérita Institución de la Cruz Roja.

A NUESTROS LECTORES

Por causas ajenas á nuestra voluntad, no hemos podido publicar íntegro este número.

Confiado en la bondad de nuestros lectores, no dudamos nos perdonarán esta deficiencia.

EL GAT Y LA RATA

Els que se hacen percatat de serto unió que han fet ara (perque ni haurá molts encara que no se hacen enterat).

Sabran que un gat y una rata de lo mes fins y aveats, están els dos preparats y amagats baix de la mata per vora qui dona lata al que pille descuidad.

El uno es gat informal (1) que vé del partit carliste encara que hní se alliste en el partit lliberal. El atre es una madama per lo que es de fi y correcte pero també es un suchecte que li tí por á una escama. ¡Después vorem quina trama acaba en este tracte!

Vingueren les eleccions y Gómez y Sansanet feren un tracte ben fet achustant les condicions. Pero en sertes ocasiones

(1) on política se enten

y tratant en serts suchectes hay que achustar tots els actes á les segúes condicions. (¡Que á voltes tot son rahons y solen desfese tractes!)

Se diu y será vitat según conten els venuts que estaven tots convenguts en un reparto achustat. Pero Sansano ha fallat sacant quatre consechals pues en els tractes formals y achustats en lealtat degueren ser la mitat dels que ha sacat consechals.

Digüen que astó ha mogut greca entre la forsa gomista y que no el pedrán de vista com diu serto llengua fresca. Y el atre según se veu tingué presa en declnrase pensant que van á fiase ¡pos si á tá ningú te creu! ¡Be pots pósarte bé en Deu pera tot alló que te pase!

Resumen de este quefer: que tá may has consentit ser el según de un partit, vols ser Alcalde primer y el mes tonto deu saber que la cabra tira al monte y que mes tart ó mes pronte els donaras un quefer y ten deixarás de ser lo que no te tinga conte.

CAMARROCHES.

UN BENEFICIO

Para muy en breve se está organizando una función benéfica, para el instruido é inspirado cronista de esta localidad, Juan José Carbonell.

Pocos serán los que no conozcan á este amante de la literatura, espíritu todo ideal, bondad y excel-situd, á quien hoy, la naturaleza le niega la salud y la energía propias de una alma joven como la suya.

En esta función, que tendrá lugar en el Teatro Llorente, tomará parte la compañía que dirige el valioso primer actor don Rafael Blasco, representando una escogida obra de su repertorio.

Tanto por el selecto programa, como por el noble fin á que se destina, y las muchas simpatías con que cuenta el beneficiado, auguramos que dicho beneficio alcanzará un buen éxito.